***ОТЧЁТ***

***Главы муниципального района Безенчукский***

***о результатах его деятельности и деятельности Администрации муниципального района Безенчукский за 2021 год***

***ОГЛАВЛЕНИЕ***

[*1.* *Краткая характеристика социально-экономического развития муниципального района Безенчукский за 2021 год.* 4](#_Toc100306581)

[*2.* *Информация о результатах деятельности Главы района, включая результаты взаимодействия с федеральными органами государственной власти, органами государственной власти Самарской области.* 13](#_Toc100306582)

[*3.* *Экономика и финансы.* 15](#_Toc100306583)

[*3.1. Формирование, утверждение, исполнение и контроль за исполнением бюджета муниципального района.* 15](#_Toc100306584)

[*3.2. Владение, пользование и распоряжение имуществом, находящимся в муниципальной собственности муниципального района.* 17](#_Toc100306585)

[*3.3. Создание условий для развития сельскохозяйственного производства в поселениях, расширения рынка сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия.* 19](#_Toc100306586)

[*3.4. Содействие развитию малого и среднего предпринимательства. Создание условий для обеспечения поселений, входящих в состав муниципального района услугами связи, общественного питания, торговли и бытового обслуживания.* 20](#_Toc100306587)

[*3.5. Оказание поддержки социально-ориентированным некоммерческим организациям, организациям, осуществляющим благотворительную деятельность и добровольчество.* 22](#_Toc100306588)

[*3.6. Формирование и размещение муниципального заказа.* 25](#_Toc100306589)

[*4. Жизнеобеспечение.* 26](#_Toc100306590)

[*4.1. Организация в границах муниципального района электро- и газоснабжения населения.* 26](#_Toc100306591)

[*4.2. Дорожная деятельность в отношении автомобильных дорог местного значения вне границ населённых пунктов в границах муниципального района, осуществление муниципального контроля за их сохранностью и обеспечение безопасности дорожного движения на них, а также осуществление иных полномочий в области использования автомобильных дорог.* 26](#_Toc100306592)

[*5. Социальная политика.* 31](#_Toc100306593)

[*5.1. Реализация на территории муниципального района Безенчукский жилищной политики.* 31](#_Toc100306594)

[*5.2. Организация предоставления общедоступного и бесплатного начального, общего, основного общего, среднего (полного) общего образования по основным общеобразовательным программам и общедоступного бесплатного дошкольного образования на территории муниципального района, а также организация отдыха детей в каникулярное время.* 33](#_Toc100306595)

[*5.3. Создание условий для оказания медицинской помощи населению на территории муниципального района.* 36](#_Toc100306596)

[*5.4. Обеспечение условий для развития на территории муниципального района физической культуры и массового спорта, организация проведения официальных физкультурно-оздоровительных и спортивных мероприятий муниципального района.* 37](#_Toc100306597)

[*5.6. Организация библиотечного обслуживания населения межпоселенческими библиотеками, комплектование и обеспечение сохранности их библиотечных фондов. Создание условий для развития местного традиционного народного художественного творчества в поселениях, для обеспечения поселений услугами по организации досуга и услугами организации культуры.* 43](#_Toc100306598)

[*6.Общественная безопасность.* 44](#_Toc100306599)

[*6.1. Участие в профилактике терроризма и экстремизма, а также в минимизации и (или) ликвидации последствий проявлений терроризма и экстремизма в границах муниципального района.* 44](#_Toc100306600)

[*6.2. Предупреждение и ликвидация последствий чрезвычайных ситуаций в границах муниципального района.* 45](#_Toc100306601)

[*6.3. Организация охраны общественного порядка.* 46](#_Toc100306602)

[*7. Обеспечение деятельности Администрации муниципального района Безенчукский Самарской области.* 48](#_Toc100306603)

[*7.1. Формирование и содержание муниципального архива, включая хранение архивных фондов поселений.* 48](#_Toc100306604)

[*7.2. Учреждение и использование печатного СМИ для доведения* 48](#_Toc100306605)

[*официальной информации.* 48](#_Toc100306606)

[*8.Вопросы, не отнесённые к вопросам местного значения муниципального района.* 49](#_Toc100306607)

[*8.1. Реализация права на участие органов местного самоуправления в организации и финансировании мероприятий занятости населения.* 49](#_Toc100306608)

[*8.2. Реализация права на осуществление финансирования и софинансирования капитального ремонта жилых домов, находившихся в муниципальной собственности.* 50](#_Toc100306609)

[*9.Исполнение государственных полномочий.* 50](#_Toc100306610)

[*9.1. Организация и осуществление деятельности по опеке и попечительству.* 50](#_Toc100306611)

[*9.2. Охрана труда.* 51](#_Toc100306612)

[*9.5. Охрана окружающей среды.* 52](#_Toc100306613)

[*10. Заключение.* 53](#_Toc100306614)

***Введение.***

Отчёт Главы муниципального района Безенчукский подготовлен во исполнение Федерального закона от 06.10.2003г. №131-ФЗ «Об общих принципах местного самоуправления в Российской Федерации», п.п. 12 п. 2 ст. 32 Устава муниципального района Безенчукский, в соответствии с «Положением о порядке представления и рассмотрения ежегодного отчёта Главы муниципального района Безенчукскийо результатах его деятельности и деятельности Администрации муниципального района Безенчукский» и сформирован на основе итоговой информации и статистических данных отраслевых органов и структурных подразделений Администрации муниципального района, реализующих полномочия Главы и Администрации муниципального района по решению соответствующих вопросов местного значения, а также отдельные государственные полномочия, переданные органам местного самоуправления Федеральными законами и законами Самарской области.

# *Краткая характеристика социально-экономического развития муниципального района Безенчукский за 2021 год.*

В 2021 году социально-экономическое развитие муниципального района Безенчукский, как и в РФ, происходило в условиях, связанных с напряжённой санитарно-эпидемиологической обстановкой. Однако экономика района в целом адаптировалась к данным обстоятельствам и демонстрирует динамичное развитие.

По сводному рейтингуМинистерства экономического развития и торговли Самарской области за 2021 год, по уровню развития среди 27 муниципальных районов Самарской области муниципальный район Безенчукский занимает 2 место (в 2020 году – 4 место).

В 2021 году муниципальный район Безенчукский:

сохранил первое место поуровню официально зарегистрированной безработицы (0,37%); второе место по обороту розничной торговли на душу населения (118,1 тыс.руб.); третье место по отгрузке товаров собственного производства (В,С,Д,Е) на душу населения (1765,4 млн. руб.);третье место по инвестициям в основной капитал на душу населения (158,8 тыс.руб.); шестое место по среднемесячной зарплате по крупным и средним предприятиям (37,208 тыс. рублей);

улучшил позиции по показателям:бюджетная обеспеченность за счёт налоговых и неналоговых доходов на душу населения (10073 руб.) переместился с 19 места на 15 место; бюджетная обеспеченность с учётом безвозмездных перечислений на душу населения (24170 руб.) - с 25 места на 17 место;по урожайность зерновых и зернобобовых культур с 1 га убранной площади (20 ц/га) - с 9 места на 5 место.

**Демографическая ситуация** в2021 году характеризуется снижением уровня рождаемости, ростом уровня смертности, ростом миграционного оттока, и как следствие – снижением численности постоянного населения района. Тенденция сокращения численности населения характерна как для Самарской области, так и в целом для РФ.В 2021 году в районе родилось 312 детей, это на 31 меньше, чем в 2020 году. Умерло 745 человек (на 42 больше, чем в 2020 году).

По данным, предоставленным ГБУЗ СО «БЦРБ», в числе факторов, влияющих на ухудшение демографической ситуации в 2021 г. стал рост числа смертей населения от новой коронавирусной инфекции и вызванных ею обострений других болезней. Количество умерших от СOVID-19 в 2021 году составило 147 человек, от болезней системы кровообращения - 190, органов дыхания - 26; новообразований - 78 человек.

По данным отдела ГИБДД по Безенчукскому району в 2021 году участились случаи ДТП со смертельным исходом. За 2021 г. количество дорожных происшествий с пострадавшими составило 31 ДТП, 11 человек со смертельным исходом (на 3 случая больше чем в 2020 году).

Немаловажное значение имеют и общие демографические тенденции. В настоящее время в детородный возраст вступают дети 90-х. В те годы количество умерших резко превысило количество рождённых. Сегодня это немногочисленное поколение само становится родителями, но поскольку этих людей физически меньше, то и потомства они производят значительно меньше.

Меры по повышению жизненного уровня населения, расширение социальных гарантий, а так же устранение негативных репродуктивных установок населения могут способствовать росту рождаемости. Формирование таких моральных принципов, как повышение престижа многодетной семьи, образ жизни семьи, установка на детей как помощников и опору в старости, на продолжение своего рода, должно стать ключевой идеей демографической политики.

По предварительным итогам Всероссийской переписи населения 2021 года численность населения района составила 37 916 человек. Полные итоги переписи населения будут опубликованы в 4 квартале 2022 года.

В 2021 году зарегистрировано 240 браков и 176 разводов. На каждые 100 заключённых браков насчитывалось 73,3 развода. Данный показатель остаётся высоким, но имеет тенденцию к снижению (в 2020 году – 83,6).

В целях улучшения демографической ситуации на территории муниципального района Безенчукский реализуется Национальный проект «Демография». Его региональная составляющая - проект «Финансовая поддержка семей при рождении детей», в рамках которого в 2021 году реализованы мероприятия по предоставлению 813-ти (ежемесячных и единовременных) выплат, в том числе:

- предоставление ежемесячной выплаты в связи с рождением (усыновлением) первого ребенка - 223 выплаты (размер выплаты 11 тыс.руб.);

- предоставление ежемесячной выплаты на третьего и последующего ребенка- 311 выплат (размер выплаты 11,656 тыс.руб.);

- предоставление ежемесячного пособия детям в возрасте от 1,5 до 3 лет, не посещающих образовательное учреждение - 31 выплата (размер выплаты от 1 тыс.руб. до 2 тыс.руб.);

- предоставление единовременной выплаты при рождении (усыновлении) третьего и последующих детей - 48 выплат (размер выплаты 100 тыс.руб.);

- предоставление ежемесячного пособия на ребенка в студенческой семье - 9 выплат (размер выплаты 3 тыс.руб.);

- ежемесячное пособие на ребенка из малоимущих семей - 191 выплата (размер выплаты 700 руб.).

На территории района действуют такие меры поддержки как предоставление материальной помощи в связи с трудной жизненной ситуацией, бесплатное посещение детей из многодетных семей спортивных секций, мероприятий, дополнительных образовательных секций. Проводится информирование населения в целях разъяснения порядка предоставления мер социальной поддержки, направленных на стимулирование рождаемости, ведется работа по реализации такой меры поддержки, как социальный контракт. Данной мерой поддержки в 2021 году воспользовались 113 семей.

19-ти семьям с детьми, которые признаны в соответствии с действующим законодательством нуждающимися в данном виде услуг, произведены выплаты материальной помощи.

339 семей получили путёвки санаторного и сезонного типа для организации отдыха и оздоровления 392-х детей.

Муниципальный район Безенчукский относится к территории с **низкимуровнем зарегистрированной безработицы** и сохраняет первое место в рейтинге муниципальных районов поуровню официально зарегистрированной безработицы.

В 2021 году в ГКУ СО «Центр занятости населения муниципального района Безенчукский» за содействием в поиске работы обратилось 655 человек (что в 1,9 раза меньше, чем в 2020 году); трудоустроено 385 человек, что составило 59% к числу обратившихся граждан в поиске работы (в 2020 году данный показатель составлял 349 человек, или 28%).

Численность безработных граждан на конец 2021 года составила 77 человек, что в 2,5 раза ниже соответствующего периода прошлого года (в 2020 году – 190 человек).

Уровень официально зарегистрированной безработицы на 01.01.22 г. снизился до 0,37% и достиг ниже допандемийного значения (0,59% на 01.01.20 г.).

В 2021 году на реализацию мероприятий, направленных на стимулирование занятости было направлено 562,7тыс.рублей. в том числе: 394,9тыс.руб.- из областного бюджета; 67,8тыс.руб. – районного бюджета; 100тыс.руб. – средства работодателей.

 В рамках проводимых мероприятийгосударственной программы Самарской области «Содействие занятости населения Самарской области на 2019-2023 годы» в отчётном году:

-11 безработных граждан приняли участие в общественных работах, 5 человектрудоустроены на временные работы;

- трудоустроено 86 несовершеннолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет;

- государственную услугу по профессиональной ориентации  получили 631 человек, на обучение направлены 31 человек.

В 2021 году**среднемесячная номинальная начисленная заработная плата** по крупным, средним и некоммерческим организациям выросла на 8,4 % и составила 37 208 рублей (77,7% к среднеобластному уровню), в том числе:

- в сельском хозяйстве среднемесячная заработная плата составила 26 695 рублей;

- в обрабатывающих производствах – 46 633 рублей;

- в образовании – 30 983рублей;

- здравоохранении – 33 863 рублей.;

- культуре – 36 425 рублей.

Увеличение номинальной заработной платы наблюдалось во всех основных сферах экономики муниципального района.

В 2021 года объем **отгруженных товаров** собственного производств, в действующих ценах, составил 67 653,5 млн. руб.(173,1 % к уровню прошлого года), из них в отрасли:

- добыча полезных ископаемых 40 083,4 млн. руб.(179,7 % к уровнюпрошлого года);

В данных отраслях осуществляют деятельность АО «Самаранефтегаз» и ЗАО «Санеко». АО «Самаранефтегаз» является крупнейшим предприятием по добыче нефти и газа Самарской области. На долю АО «Самаранефтегаз» приходится 95,9% всей добытой нефти на территории района.

На динамику данного показателя повлиялирост спроса и  цен на нефть в 2021 году в следствии восстановление экономики после коронакризиса 2020 года.

- обрабатывающее производство – 27 143,2 млн. руб.(165,7 % к уровню прошлого года);

Основными предприятиями, осуществляющими деятельность в данной отрасли является ЗАО «Самараагропромпереработка» - производитель неочищенных растительных масели ООО «Адверс» - разработчик и производитель отечественных предпусковых подогревателей для автомобильных двигателей. Продукцияданных предприятий реализуется как на внутреннем рынке, так и экспортирует за рубеж.

Росту показателя данного сектора способствовало увеличение номенклатуры и объемов производимой продукции вООО «Адверс» после ввода в 2021 году дополнительных производственных цехов, а также рост стоимости отгружаемой ЗАО «Самараагропромпереработка» продукции.

- обеспечение электрической энергией, газом и паром, кондиционирование воздуха–246,4 млн. руб.(105,1 % к уровню прошлого года);

На территории муниципального района Безенчукский Самарской области коммунальные услуги по электроснабжению оказывает структурное подразделение ПАО «Самараэнерго», по теплоснабжению ООО «СамРЭК-Эксплуатация», газоснабжением занимается «[Газпром межрегионгаз Самара](https://2gis.ru/samara/firm/70000001035549143?stat=%3D)».

Рост показателя обусловлен ростом тарифов на услуги организаций коммунального комплекса.

- водоснабжение, водоотведение, организация сбора и утилизации отходов, деятельность по ликвидации загрязнений – 180,5 млн. руб. (113% к уровню прошлого года).

Коммунальные услуги по водоснабжению и водоотведению на территории муниципального района Безенчукский оказывают МУП «Водоканал» и МУП «Водоканалсервис», по сбору и вывозу твердых коммунальных отходов, на основании договора с региональный оператор ООО «ЭкоСтройРесурс», занимается МУП «ЖКХ «Безенчук». Увеличение показателя в 2021 году обусловлено ростом тарифов на услугипо водоснабжению и водоотведению; объемов сбора и вывоза ТКО.

В **агропромышленном комплексе** района осуществляют деятельность 28 с/х предприятий, 74 фермерских хозяйств и индивидуальных предпринимателей, 7 500 личных подсобных хозяйств. Численность работников, занятых в АПК района, составляет 2 050 человека.

В 2021 году в отрасли растениеводства наблюдались следующие основные тенденции:

- увеличение посевных площадей во всех категориях хозяйств на 5,7%;

- ввод в оборот 2,5 тыс. га неиспользуемой пашни;

- увеличение площади посева озимых культур на 19%;

- рост приобретённого объема минеральных удобрений и увеличение удобренной площади на 17,6%. В 2021 году на 1 га удобренной площади внесено 34,2 кг действующего вещества (в 2020 году – 20,9 кг д.в.).

- по причине неблагоприятных засушливых погодных условий снижение

валового сбора и урожайности с/х культур. В 2021 году произведено 79,7 тыс.тонн зерна при средней урожайности 20 ц/га (в 2020 году соответственно 115 тыс.тонн – 23,7 ц/га); 41,8 тыс.тонн картофеля при урожайности 269,7 ц/га (в 2020 году 48,7 тыс.тонн – 305,9 ц/га); 81 тыс.тонн овощей при урожайности 419,5 ц/га (в 2020 году 89,1 тыс.тонн – 464,5 ц/га).

В 2021 году введено в эксплуатацию 675 га мелиорируемых земель за счет проведения гидромелиоративных мероприятий (ООО «Весна», ООО «Скорпион»).

В мае 2022 года будет введено ещё 916 га мелиорируемых земель оросительной системы «Новооренбургская» (ООО «Русский хлеб»).

В отрасли животноводства наблюдались следующие основные тенденции:

- увеличение поголовья КРС во всех категориях хозяйств на 3,1% , в сельскохозяйственных организациях- на 5%;

- увеличение поголовья коров во всех категориях хозяйств- на 1,8%, в КФХ – на 3,8%; в сельскохозяйственных организациях- на 16,6% ;

- рост производства молока в КФХ на 4,3%.

По итогам 2021 года муниципальный район Безенчукский занимает 1 местов Самарской области по надою молока на 1 фуражную корову.

Сельскохозяйственными производителями всех форм собственности произведено валовой продукции на сумму 2,7 млрд.рублей (100% куровню прошлого года). Все хозяйства района по итогам года сработали с прибылью. Выручка от реализации продукции, работ и услуг увеличилась по сравнению с прошлым годом на 37% и составила свыше 4 млрд. рублей. Прибыль от продаж выросла почти в два раза и составила 1,4 млрд.рублей. Соответственно и чистая прибыль увеличилась в 2 раза и составила 1,7 млрд. рублей. В составе чистой прибыли 14% занимают субсидии, которые получены на возмещение части затрат на приобретение семян, с/х техники, на производство продукции растениеводства и животноводства. Полученная прибыль направлена на развитие производства, социальной сферы, образование финансовых резервов, выплату дивидендов, благотворительные цели и материальное поощрение работников.

По данным Самарастат в 2021 году в экономику и социальную сферу района было **инвестировано** 6 087,3 млн. рублей, что на 6,4% больше уровня 2020 года. Основные объёмы инвестиций были направлены в отрасли: транспортировка и хранение (49,2%), добыча полезных ископаемых (30,6%) сельское хозяйство (13,6%).

В структуре инвестиций собственные средства организаций составили 94,7%, бюджетные средства – 2,2%.

Основными инвесторами были: АО «Транснефть-Приволга», АО «Самаранефтегаз», Филиал КРУ ОАО «Магистральные нефтепроводы «Дружба», ООО «Скорпион», ООО «Весна», ООО «Био-Топ», ООО «Агрогард».

ООО «Скорпион», ООО «Весна» произвёли техническое перевооружение 25-ти оросительных систем, ООО «Весна» построили и ввели в эксплуатацию 9 теплиц для выращивания рассады, ООО «Био-Топ» построило комплексный селекционно-семеноводческий центр по производству любых видов семян с/х культур, ООО «Агрогард» - цех по производству муки высшего и первого сорта и цех по производству полуфабрикатов.

В 2022 году свои инвестиционные проекты планируют осуществить:

ООО «Весна» - строительство питомника для выращивания декоративных культур, ООО «Самарский виноград» - строительство склада хранения для винного цеха, ООО «Скорпион» - строительство комплекса объектов гаражного назначения, ООО «Русский хлеб» - два склада напольного хранения растительного сырья.

В 2021 году на территории района **введено 164 индивидуальных жилых дома** общей площадью 18,738тыс.кв.метров. План по вводу жилья выполнен на 100,2%.

Плановый показатель по вводу жилья для муниципального района Безенчукский на 2022 год составляет 17 956кв.м.В настоящее время ведётся строительство двухмногоквартирных жилых домов в пгт.Безенчук (ул.Нефтяников - 39 квартир общей площадью 3064,7 кв.м.;ул.Быковского - 64 квартиры общей площадью 4039,1 кв.м). и одного в п.Прибой - 45 квартир общей площадью 2812 кв.м. В 2022 году планируется их ввод.

На территории муниципального района Безенчукский Самарской области расположены две перспективные территории для комплексного развития.

1. Территории сельского поселения Екатериновка площадью 52 га, потенциальная общая площадь жилья 9 000 кв.м.

2. Территория сельского поселения Васильевка площадью 227 га, потенциальная общая площадь жилья 23 000 кв.м.

# *Информация о результатах деятельности Главы района, включая результаты взаимодействия с федеральными органами государственной власти, органами государственной власти Самарской области.*

2.1. В рамках служебной деятельности организовано взаимодействие Администрации муниципального района Безенчукский с территориальными органами федеральных органов исполнительной власти:

- отделом военного комиссариата Самарской области по Безенчукскому, Приволжскому и Хворостянскому районам по вопросам**,** связанным с организациейпервоначальной постановки граждан на воинский учет; призыва на военную службу граждан, не пребывающих в запасе; призыва граждан РФ, пребывающих в запасе на военные сборы; военно-патриотического воспитания населения и т.д.

- отделом МВД РФ по Безенчукскому району по вопросамоказания содействия в организации призыва на военную службу граждан; оказание помощи в организации работы по охране общественного порядка в районе. Так, с 2014 года заключено и действует трехстороннее соглашение между Администрацией района, ОМВД РФ по Безенчукскому району и ХКО «Хутор Безенчукский» для обеспечения охраны общественного порядка в районе.

- Пожарно-спасательной частью № 115 противопожарной службы Самарской области по вопросампроверки наружного противопожарного водоснабжения, проведения учения по плановой эвакуации из социально- значимых объектов. Периодически проводятся тренировки диспетчерского состава ЕДДС муниципального района Безенчукский и т.д.

- Федеральной службой по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по Самарской области по вопросаминформирования органов местного самоуправления и населения о санитарно-эпидемиологической обстановке; обеспечения населения качественной питьевой водой; проведения лабораторно-инструментальных исследований проб воды на соответствие гигиеническим нормативам; проведения мониторинга за объектами производства, загрязняющими атмосферный воздух и т.д.

-отделом  судебных  приставов  Безенчукского района Самарской областиналажено взаимодействие Административной комиссии Администрации м.р. Безенчукский и Комиссии по делам несовершеннолетних по взысканию налагаемых штрафов.

Акты прокурорского реагирования, поступающие в Администрацию района из прокуратуры Безенчукского района и природоохранной прокуратуры своевременно рассматриваются, принимаются меры к исполнению законных требований прокуроров и учитываются в дальнейшей работе органов МСУ района.

В рамках служебной деятельности Администрация муниципального района Безенчукский взаимодействует с министерствами и ведомствами Самарской области и их структурными подразделениями, а также с государственными учреждениями, находящимися на территории района: ГКУ СО Центр занятости населения м.р. Безенчукский, ГБУЗ СО Безенчукская ЦРБ, ГКУ СО Безенчуккский Дом детства, ГБУ СО  «Владимировский пансионат для инвалидов (психоневрологический интернат)» и др.

В рамках реализации полномочий ОМСУ Администрация района организует на постоянной основе проведение различных совещаний, семинаров, заседаний межведомственных комиссий с участием представителей Федеральных органов государственной власти, органов государственной власти Самарской области. В 2021 году в Администрации района созданы рабочие группы по реализации Национальных проектов на территории района, в которых активное участие принимали все государственные органы. Благодаря совместной работе все декомпозированные по Безенчукскому району показатели были достигнуты.

# *Экономика и финансы.*

## *3.1. Формирование, утверждение, исполнение и контроль за исполнением бюджета муниципального района.*

Главным инструментом в проведении социальной и финансовой политики является районный бюджет.

**Доходная часть бюджета** муниципального района Безенчукский за 2021 год фактически составила 788 015 тыс. рублей, что выше поступлений прошлого года на 188 923 тыс. рублей или на 23,9%.

За 2021 год в бюджет района поступило налоговых и неналоговых доходов (собственных) в сумме 228 991 тыс. руб., что на 13,8 % или на 31 512 тыс. руб. больше, чем за 2020 год. В качестве безвозмездных перечислений в 2021 году в районный бюджет поступило из других бюджетов и негосударственных организаций 559 024 тыс. рублей.

Следует отметить положительную динамику по привлечению субсидий в бюджет муниципального района Безенчукский. Так в 2021 году субсидий поступило на 138 277 тыс. рублей больше, чем в 2020 году: на обеспечение бесперебойного снабжения коммунальными услугами населения - на 75 135 тыс. рублей; на оснащение зданий образовательных учреждений техническими средствами комплексной безопасности – на 10 929 тыс. рублей; на переселение граждан из аварийного жилищного фонда - на 68 747 тыс. рублей.

Увеличение суммы налоговых и неналоговых доходов произошло за счет роста следующих поступлений:

- налог на доходы физических лиц поступил в сумме 170 011 тыс. рублей, что на 14,8% или на 25 206 тыс. рублей больше, чем за 2020 год (перечисление НДФЛ с выплаченных дивидендов:ООО ОФХ "Возрождение 1" -12 097 тыс. рублей; ООО СХПК "Ольгинский" – 10 569 тыс. рублей);

- налог, взимаемый в связи с применением упрощенной системы налогообложения поступил в сумме 17 100 тыс. рублей, что в 4 раза или на 12 700 тыс. рублей больше, чем за 2020 года (с 01.01.21 г. увеличен норматив отчислений с 10% до 34 %);

- налог, взимаемый в связи с применением патентной системы налогообложения поступил в сумме 2 834 тыс. рублей, что на 1 458 тыс. рублей или в 2 раза больше поступлений 2020 года (в связи с отменой ЕНВД увеличилось количество плательщиков патентной системы).

Сумма дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности и на сбалансированность бюджетов в 2021 году составила 149 572 тыс. рублей, это на 15 306 тыс. рублей больше, чем в 2020 году.

Общая сумма долговых обязательств сократилась на 13 880 тыс. рублей.

**Расходная часть бюджета** муниципального района Безенчукский за 2021 год исполнена в сумме 770,1 млн. рублей, что составляет 82,3 % от годового плана и выше значений 2020 года на 191,3 млн. рублей.

Бюджетные ассигнования были предусмотрены на финансовое обеспечение следующих расходов:

-жилищно-коммунальное хозяйство - 300,2 млн. рублей. (составляют 39 % в структуре расходов), в том числе 135,7млн.руб. – на обеспечение бесперебойного снабжения коммунальными услугами (возмещение затрат по ТЭР для ООО «СамРЭК-Эксплуатация», 19,8 млн. руб. – МУП «Водоканал»;

- общегосударственные вопросы - 114,7 млн. рублей. (14,9%);

- образование - 117,4 млн. рублей. (15,2 %);

- национальная экономика - 83,5 млн. рублей.(10,8%), в том числе 11,5 млн.руб. – на компенсацию выпадающих доходов ООО «Авторегион»;

- социальная политика - 37,6 млн. рублей. (4,9%);

- культура - 56,1 млн. рублей. (7,3%);

- физическая культура и спорт - 23,7 млн. рублей.(3,1%);

- национальная безопасность и правоохранительная деятельность, национальная оборона - 4,6 млн. рублей. (0,6%);

- охрана окружающей среды - 0,3 млн. рублей. (0,04%);

- расходы на уплату обязательных платежей в бюджетную систему - 0,3 млн. рублей. (0,04%).

Приоритетными направлениями расходов денежных средств муниципального района Безенчукский в 2021 году являлись:

1. Благоустройство;

2. Ремонт и строительство дорог;

3. Повышение эффективности работы системы жилищно-коммунального хозяйства;

4. Образование;

5. Обеспечение жильем граждан отдельных категорий;

6. Пассажирские перевозки.

В условиях сложной экономической ситуации в 2021 году ключевой задачей бюджетной политики стало формирование сбалансированного бюджета, параметры которого позволили профинансировать, в первую очередь все принятые социально-значимые обязательства, и те мероприятия, которые закреплены в указах Президента и национальных проектах.

Следует отметить, что при сокращении поступлений из областного бюджета, бюджет муниципального района на 01.01.2022 года вышел с профицитом в сумме 17,9 млн. рублей.

В 2021 годуза счёт грамотной финансовой политики муниципальный район Безенчукский в конкурсе по качеству управления муниципальными финансами стал лидером, заняв пятое место среди 27 сельских муниципальных районов.

## 

## *3.2. Владение, пользование и распоряжение имуществом, находящимся в муниципальной собственности муниципального района.*

В соответствии с Положением, утверждённым Решением Собрания представителей муниципального района Безенчукский Самарской области от 03.07.2014 г. №475/62 функции по управлению имуществом, находящимся в муниципальной собственности района возложены на Комитет по управлению муниципальным имуществом Администрации муниципального района Безенчукский.

По состоянию на 31.12.2021 года балансовая стоимость имущества, находящегося в реестре муниципальной собственности, составляет - 2 000, 8 млн.рублей.

В отчетном году принято в собственность муниципального района Безенчукский движимого и недвижимого имущества на сумму 150,1 млн. рублей, в том числе:

- 12 квартир (на сумму 15, 3 млн. рублей), переданных в пользование детям-сиротам по договору найма специализированного жилищного фонда;

**-** в рамках осуществления мероприятий, направленных на борьбу с Covid-19 приобретено холодильное оборудование на сумму 58 тыс. руб.;

- прочее движимое и недвижимое имущество на сумму 85,1 млн. руб. (передача имущества от Комитета по строительству, приобретение различного оборудования, запасных частей, коммунального оборудования для МУП «Водоканал»).

В рамках реализации IIIэтапа программы «Переселение граждан из аварийного жилищного фонда, признанного таковым до 01.01.2017 года» до 2024 года» приобретено 2квартиры на общую сумму 2,9 млн. рублей. Кроме того, заключено 11 муниципальных контрактов на приобретение 106 жилых помещений на общую сумму 190,8 млн.  рублей, что позволит переселить 273 человека.

За 2021 год в бюджет муниципального района Безенчукский Самарской области поступило 19,9 млн.руб. от использования муниципального имущества и земельных участков, в том числе:

- поступления от сдачи в аренду объектов недвижимости – 3,8 млн.руб.;

- поступления от арендной платы за земельные участки, находящиеся в муниципальной собственности и государственная собственность на которые не разграничена – 13,6 млн.руб.;

- поступления от продажи земельных участков, находящихся в муниципальной собственности и государственная собственность на которые не разграничена – 3,1 млн.руб.;

- поступления от продажи муниципального имущества – 69,2 тыс.руб.

В 2021 году муниципальным земельным контролем проведено натурное обследование 120 земельных участков по муниципальным услугам и на предмет выявления нарушений земельного законодательства. По результатам, которых были составлены соответствующие заключения.

По результатам проверок МЗК в отношении физических лиц выдано - 98 предписаний о необходимости устранения выявленных нарушений.  Освобождены 32 самовольно занятых земельных участков, 23 земельных участка оформлены в собственность гражданами.

В рамках взаимодействия с органами государственного земельного надзора (Управление Росреестра по Самарской области) направлены материалы по 13 выявленным нарушениям, по которым возбуждено 9 административных производств в нарушении ст. 7.1 КоАП РФ (Самовольное занятие земельного участка); ч.3 ст.8.8 КоАП РФ (неиспользование земельного участка предназначенного для жилищного строительства). На лиц виновных, в административных правонарушениях Управлением Росреестра  наложены штрафы на общую сумму 45 тыс. рублей.

В рамках претензионной работы, направлено 5 претензий по взысканию сумм неосновательного обогащения за использование земельных участков, которая была оплачена в добровольном порядке на сумму 318,5 тыс. рублей.

## *3.3. Создание условий для развития сельскохозяйственного производства в поселениях, расширения рынка сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия.*

На территории района активно реализуется муниципальная программа «Развитие сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия муниципального района Безенчукский Самарской области на 2014 - 2025 годы».

В рамках этой программы в 2021 году проводились районные и выездные совещания по вопросам эффективности работы в АПК, подготовка и переподготовка руководителей, специалистов, рабочих отрасли АПК (56 чел). 10-ти молодым специалистам, работающим в с/х организациях оформлялись единовременные и ежемесячные выплаты из областного бюджета.

За 2021 год предприятиями АПК района получено государственной поддержки по всем направлениям в виде субсидий на сумму 444,4 млн. руб. (в 2020 году – 428,9млн.руб.), что позволило:

- приобрести элитные семена с/х культур;

- осуществить обновление и создание новых производственных мощностей (покупка аграриями 241 единицы с/х техники и оборудования, в том числе: 32-х тракторов, 16-ти комбайнов; приобретение КФХ двух единиц доильного оборудования);

- улучшить кормовую базу за счёт приобретения кормов с высоким содержанием белков, что позволило увеличить продуктивность на 2500 кг в год с каждой фуражной коровы.

В 2021 году КФХ Незнамов Ю.И. получил грант на развитиемолочного животноводствана сумму 3 млн. рублей.

## *3.4. Содействие развитию малого и среднего предпринимательства. Создание условий для обеспечения поселений, входящих в состав муниципального района услугами связи, общественного питания, торговли и бытового обслуживания.*

Развитие и поддержка малого и среднего предпринимательства на территории района осуществлялась в соответствии с муниципальной Программой «Поддержка малого и среднего предпринимательства в муниципальном районе Безенчукский на 2019-2021 годы», утверждённой постановлением Главы Администрации районаот 16.07.2019 года № 788.  Реализует программумуниципальный фонд поддержки предпринимательства «Развитие» м.р. Безенчукский Самарской области.

Программа ежегодно финансируется из районного бюджета. В муниципальную программу включены мероприятия и целевые показатели региональной составляющей Национального проекта «Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы».

На реализацию мероприятий Программы в 2021 году из районного бюджета было выделено952 тыс. рублей. Денежные средства направлены на изготовление печатной продукции в рамках популяризации Национального проекта «Малое и среднее предпринимательствои поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы» ипредоставление 1 займа субъекту малого и среднего предпринимательства.

Всего за 2021 года Фондом «Развитие»выдано 16 займов на сумму 14,07 млн. рублей.

В 2021 году Фондом «Развитие» оказано более 600 консультаций по вопросам бухгалтерского учета, налогообложения, регистрации предприятия, трудового законодательства, государственной поддержки субъектов малого предпринимательства, оформления кредита и других вопросов ведения предпринимательской деятельности.

Составлены и переданы в федеральные и государственные органы (ФНС, ПФР, ФСС, Росстат) 646 отчетов субъектов МСП.

Организованы и проведены 2 обучающих тематических семинара, участниками которых стали 75 субъектов малого и среднего предпринимательства:

Благодаря государственным мерам поддержки и активной работе Фонда «Развитие», Администрации района в 2021 году выполнены все целевые показатели, установленные Национальным проектом «Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы».

Увеличилась численность занятых в сфере МСП, при плане 3922 тыс.чел. выполнение составило - 4 775 тыс.чел.

Активно развивается новая форма предпринимательства – самозанятые. По состоянию на 01.01.22 г. было зарегистрировано 962 плательщика налога на профессиональный доход, что в 2 раза планового показателя.

На постоянной основе действует рабочая группа по снижению неформальной занятости и легализации серой заработной платы. Количество легализованных в сфере МСП за 2021год при плане 76, выполнение составило 95 человек.

Согласно данным единого Реестра субъектов малого и среднего предпринимательства, размещённого на официальном сайте ФНС России nalog.ruна территории района на конец 2021 года зарегистрировано 842 субъекта малого и среднего предпринимательства: 219 юридических лиц и 623 индивидуальных предпринимателя.

Важным сектором экономики района является потребительский рынок, представляющий собой разветвлённую сеть магазинов, предприятий общественного питания и оказания платных услуг населению.

На территории района работают251стационарных объекта розничной торговли, в том числе: 77 непродовольственных, 174 универсальных. Население района обеспечено полностью площадью торговых объектов.

Оборот розничной торговли за 2021 год составил 4 321,9 млн. руб., что на 812тыс. руб. больше, чем в 2020 г., индекс физического объёма – 108,6% к предыдущему году. Оборот общественного питания –1,5млн.руб.

## 

## *3.5. Оказание поддержки социально-ориентированным некоммерческим организациям, организациям, осуществляющим благотворительную деятельность и добровольчество.*

На территории муниципального района Безенчукский согласно информации с официального сайта Министерства юстиции Российской Федерации зарегистрированы более 25социально-ориентированных некоммерческих организации.

Постановлением Администрации муниципального района Безенчукский Самарской области от 07.12.2018 за №1467 утверждена муниципальная программа «Поддержка социально ориентированных некоммерческих организаций и общественных инициатив в муниципальном районе Безенчукский Самарской области на 2019-2021 годы и период до 2030 года».

Данная программа устанавливает систему мер поддержки СОНКО, направленных на развитие гражданского общества, создание правовых, экономических и организационных условий для гражданской активности и добровольческих инициатив граждан.

Администрацией муниципального района Безенчукский в 2021 году СО НКО оказывалась:

- имущественная поддержка. В Доме ветеранов, расположенном в п.г.т. Безенчук, на безвозмездной основе располагаются 6 общественных организаций.

Безенчукской районной общественной организации поддержки развития бокса «Федерация бокса Безенчукского района» для проведения тренировок и соревнований безвозмездно предоставляются помещения (спортивные залы);

Безенчукской районной общественной организации «Культурно-выставочный центр «Радуга» на безвозмездной основе предоставляется помещение для размещения выставок.

Решением Собрания представителей муниципального района Безенчукский Самарской области от 02.10.2017 №200/26 утвержден порядок формирования, ведения, обязательного опубликования перечня муниципального имущества муниципального района Безенчукский Самарской области, свободного от прав третьих лиц (за исключением имущественных прав малого и среднего предпринимательства).

- финансовая поддержка. В рамках реализации муниципальной программы «Профилактика правонарушений и обеспечение общественной безопасности на территории муниципального района Безенчукский на 2019-2022 годы » Хуторское казачье общество «Хутор Безенчукский» получил финансовую поддержку из средств районного бюджета в размере 543,2тыс.руб. на возмещение расходов, связанных с оказанием услуг охраны общественного порядка.

Постановлением Администрации муниципального района Безенчукский Самарской области от 30.08.2019 №995 утвержден Порядок предоставления из бюджета муниципального района Безенчукский Самарской области грантов в форме субсидий социально ориентированным некоммерческим организациям на реализацию социальных проектов на конкурсной основе.

В 2021 году из средств районного бюджета выделено 885,91 тыс.руб. на организацию и проведение конкурса социальных проектов среди СОНКО, победителями которого стали:

1.Проект «Бокс за здоровый образ жизни!»» Безенчукской районной поддержки и развития бокса «Федерация боксаБезенчукского района» – 100 тыс. рублей.

2. Проект «Мастерская «Традиция»» БРОО «Культурно-просветительский центр «Русское возрождение» – 100 тыс. рублей.

3. Проект «Старшему поколению – активное долголетие» ТОС «Добродея» – 100 тыс. рублей.

4. Проект «Создание креативного общественного пространства на территории сельского поселения Звезда» ТОС «Добродея» – 100 тыс рублей.

5. Проект «Теплая зима» АНО социальной поддержки людей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации «Благодать» – 84,906 тыс. рублей.

6. Проект «Моё будущее – мой выбор» Благотворительный фонд «Сей Добро» - 83,232тыс. рублей.

7. Проект «Школа активиста» Союза Предпринимателей Безенчукского района Самарской области – 64 тыс. рублей.

8. Проект «Олимпийские резервы» ВОО ПриВоБезенчукского гарнизона – местная спортивная общественная организация – 62 870,80 рублей.

9. Проект «Твори здесь и сейчас» - БРОО КВЦ «Радуга» – 100 тыс. рублей.

10. Проект «Верность традиция» » Хуторское казачье общество «Хутор Безенчукский» – 90, 9 тыс. рублей.

- информационная поддержка: на безвозмездной основе размещается информация социально-ориентированных некоммерческий организаций в районной газете «Сельский труженик» (печатный вариант и размещение на сайте).

На сайте Администрации муниципального района Безенчукский Самарской области выделен раздел – ПОДДЕРЖКА СОНКО - <https://admbezenchuk.ru/city/podderzha-sonko/>, где размещается информация о конкурсах грантов, и других формах поддержки СОНКО.

- консультационная поддержка. Специалистами Администрации м.р.Безенчукский в пределах своей компетенции предоставляются:

- коллективные консультации по социальному проектированию, правовым вопросам, бухгалтерским, налоговым и иным вопросам деятельности НКО. Всего в 2021 году проведено более 20 консультаций.

- индивидуальные консультации по вопросам участия в областной общественной акции «Народное признание», конкурсах Президентских грантов, Губернаторском проекте «СОдействие, ежегодном конкурсе социальных проектов ПАО «ЛУКОЙЛ».

- организационная поддержка заключается в обеспечении канцелярскими товарами, ксерокопированием документов, организации мероприятий, выделении транспорта для организации поездок на областные мероприятия, поиске

партнеров, которые могут предоставить необходимую поддержку.

## *3.6. Формирование и размещение муниципального заказа.*

В соответствии с Федеральным Законом Российской Федерации от 05.04.2013 г. №44-ФЗ отделом муниципального заказа Администрации муниципального района Безенчукский в 2021 году размещено 188 извещений на поставку товаров, оказание услуг и выполнение работ, принято и рассмотрено 616 заявок от участников закупок на участие в аукционах, запросах котировок и конкурсах.

Начальная (максимальная) цена всех размещенных заказов составила 150,7 млн. рублей. По результатам конкурентных процедур суммарная стоимость контрактов определилась в размере 114,8 млн. рублей. Доля экономии бюджетных средств составила 23,83 % или 35,9 млн. рублей.

***3.7. Установление тарифов на услуги, предоставляемые муниципальными предприятиями и учреждениями.***

На территории муниципального района в 2021 году осуществляли деятельность 15муниципальных предприятий и учреждений, из них платные услуги населению оказывали 4. Прейскурант цен и тарифов для данных организаций и учреждений утверждались постановлениями Администрации района в соответствии с пунктом 4 статьи 17 Федерального закона № 131-ФЗ от 06.10.2003 «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» и пунктом 14 статьи 44 Устава муниципального района Безенчукский Самарской области.

# *4. Жизнеобеспечение.*

## *4.1. Организация в границах муниципального района электро- и газоснабжения населения.*

Электро- и газоснабжение района осуществляется по Договорам аренды и безвозмездного пользования между КУМИ и обслуживающими организациями: по электроснабжению - с филиалом ПАО «Россети-Волги» и АО «Самарская сетевая компания»; по газоснабжению – с ООО «СВГК».

Всего в обслуживании электросетевых компаний находится 354 трансформаторных подстанции, 1654 км линий электропередач района, которые по условиям договоров аренды поддерживаются в исправном состоянии, а также проводятся необходимые ремонтные работы. На обслуживании ООО «СВГК» находится 882,204 км газопроводов. В соответствии с выше указанными договорами ООО «СВГК» проводит необходимые работы по эксплуатации, реконструкции и ремонту газового оборудования по согласованию с администрацией района.

В 2021 году в рамках Программы газификации Самарской области за счет средств, полученных от применения специальных надбавок к тарифам на транспортировку газа ООО «СВГК» построено 2,442 км газопроводов

(г/п Безенчук – 1,622 км., с/п Екатериновка – 0,624 км., с/п Васильевка – 0,065, с/п Купино – 0,131 км.).

## *4.2. Дорожная деятельность в отношении автомобильных дорог местного значения вне границ населённых пунктов в границах муниципального района, осуществление муниципального контроля за их сохранностью и обеспечение безопасности дорожного движения на них, а также осуществление иных полномочий в области использования автомобильных дорог.*

На 01.01.2022 г. на территории муниципального района Безенчукский расположено 876,845 км автомобильных дорог общего пользования. Из них:

267,32 км - дороги общего пользования регионального и межпоселенческого значения, находятся на балансе Самарской области, содержанием которых занимается ГКП «АСАДО» Безенчукское ДЭУ;

609,525 км – дороги общего пользования местного значения, расположены в границах поселений муниципального района содержанием и ремонтом которых занимаются поселения муниципального района Безенчукский за счет собственных средств, средств дорожного фонда.

Ежегодно на территории городских и сельских поселений проводится комплекс мер, направленных на поддержание надлежащего технического состояния автомобильных дорог, оценку их технического состояния, а также по организации и обеспечению безопасности дорожного движения. В 2021 году на дорожные работы направлено 52,3млн.рублей.

По государственной программе «Развитие транспортной системы Самарской области на 2014 - 2025 год» подпрограмме **«Модернизация и развитие автомобильных дорог общего пользования местного значения** в Самарской области» в 2021 году выполнены:

- Капитальный ремонт дворовых территорийи проездов к дворовым территориям многоквартирных домов в г/п.Безенчук общей площадью 14,7 тыс. кв.м. (областной бюджет – 15 280,1 тыс. рублей, районный – 295,9 тыс. рублей), в г/п Осинки - 1,6тыс.кв.м. (областной бюджет – 1 469,7 тыс. рублей, районный – 34,6 тыс. рублей).

- Капитальный ремонт и ремонт дорог местного значения в с.Екатериновка по ул.Фрунзе, ул.Чапаевская, ул.Ленина, ул.Мельничная, ул.Крестьянская, ул.Полевая,устройство тротура по ул.Фрунзе общей площадью 26,1 тыс.кв.м. (областной бюджет – 24 427,5 тыс. руб., районный 640,2 тыс. рублей).

В 2021 году средства **дорожных фондов** бюджетов поселений в сумме 8млн.рублей были направлены на:

- устройство и ремонт грунтощебёночных дорог площадью 8 тыс. кв.м. (в с.Екатериновка, с.Натальино, с.Прибой, с.Купино, п.Осинки - ул.К.Цеткин);

- ремонт асфальтобетонных дорог площадью 5,6 тыс. кв.м. (в с.Васильевка, ж/д ст.Звезда. с.Макарьевка, с.Ольгино, с.Иоганнесфельд, п.Осинки - ул.Почтовая, ул. Л.Толстого, ул.Маяковского);

- устройство пешеходного ограждения на пересечении ул.Центральная и Кооперативная ж/д.ст.Звезда.

Из средств районного бюджета обустроены:

- автобусная остановка по ул.Луговцев 44, дорожки по ул.Специалистов 10 п.Безенчук (296 тыс.руб.).

- пешеходные переходы в п.Безенчук на пересечении ул.Центральная и ул.Осипенко, ул.Спортивная и ул.Гагарина, ул.Луговцева и ул.Новостепная, в с.Ольгино (1 823 тыс.руб.).

В рамках реализации муниципальной программы «**Формирование современной городской среды муниципального района Безенчукский** на 2018-2024 годы» благоустроены:

- 16 дворовых территории многоквартирных домов в г. п. Безенчук, 3 дворовые территории в г. п. Осинки (федеральный бюджет – 5131,2тыс. руб., областной – 835,3 тыс. руб., районный – 748,3 тыс. руб.);

- 7 общественных территорий в п.г.т.Безенчук: Парк НИИСХ,территория ЖД вокзала, храма Целителя Пантелеймона, ГБО СОШ №3, ЦДТ «Камертон», МКД по ул.Куйбышева д.5, д.10, МКД ул.Советская 99, ул.Кольцова д.4 (федеральный бюджет – 12953,9 тыс. руб., областной – 2108,8 тыс. руб., районный – 792,8 тыс. руб.).

В рамках Государственной программы Самарской области "**Комплексное развитие сельских территорий Самарской области** на 2020-2025 годы " выполнены работы по благоустройству:

зоны отдыха в с.Васильевка(за счет средств федерального – 1073,3 тыс. рублей, областного бюджета – 174,7 тыс. рублей, местного бюджета – 835,3 тыс. рублей);

парков «Дружбы», «Культуры и отдыха» в с.Екатериновка (федеральный бюджет – 879,3 тыс. рублей, областного бюджета – 143,1 тыс. рублей, местного бюджета – 427,3 тыс. рублей).

По государственной программе Самарской области «**Поддержка инициатив населения муниципальных образований Самарской области**» на 2017-2025 годы за счёт средств областного бюджета, районного бюджета, средств бюджетов поселений и привлечённых средств физических и юридических лиц реализованы проекты:

с/п Екатериновка «Парк культуры и отдыха» - благоустройство парка (областной бюджет – 1307,8 тыс.руб., районный бюджет – 42,3 тыс.руб., средства юр.лиц – 762,7 тыс.руб.);

г/п Безенчук «Радостные моменты детства» - установка детской игровой площадки по ул.Овражная (областной бюджет – 217,5 тыс.руб., районный бюджет – 79,8 тыс.руб., средства физ.лиц – 22,6 тыс.руб.);

с/п Васильевка «Счастливое детство» - обустройство зоны зимнего досуга (областной бюджет – 96 тыс.руб., районный бюджет – 6 тыс.руб., средства физ. и юр.лиц – 61,2 тыс.руб.);

с/п Звезда «Свети звезда ярче» - модернизация уличного освещения д.Сретенка (областной бюджет – 371,9 тыс.руб., районный бюджет – 79,8 тыс.руб., средства физ.лиц – 80,4 тыс.руб.);

с/п Натальино «Светлое село» - модернизация уличного освещения с.Натальино (областной бюджет – 425 тыс.руб., районный бюджет – 45,5 тыс.руб., средства физ.лиц – 35,4 тыс.руб.);

с/п Прибой «Здоровая вода» - восстановление уличного трубопровода холодного водоснабжения с.Троицкое(областной бюджет – 316,8 тыс.руб., районный бюджет – 104,1 тыс.руб., средства физ.лиц – 31,6 тыс.руб.);

с/п Переволоки «Вода – основа жизни» - установка водонапорной башни в п.Заволжский(областной бюджет – 1175,9 тыс.руб., районный бюджет – 197,7 тыс.руб., средства физ.лиц – 360,3 тыс.руб.).

***4.3. Создание условий для предоставления транспортных***

***услуг населению.***

Транспортное сообщение между сельскими поселениями муниципального района Безенчукский и райцентром осуществляется ООО «АВТО-РЕГИОН» на основании Муниципального контракта от 13 июня 2018 года и в соответствии с утверждёнными 11маршрутными схемами протяжённостью 339,9 км.За 2021 год было перевезено 195 тыс. человек (88,5% к уровню 2020 года).

***4.4. Организация мероприятий межпоселенческого характера по охране окружающей среды.***

В 2021 году в рамках реализации муниципальной программы «Охрана окружающей среды в муниципальном районе Безенчукский Самарской об-ласти на 2020 – 2022 годы» проводились следующие мероприятия:

- месячники по санитарной очистке от мусора и благоустройству тер-ритории (апрель, октябрь);

- общероссийский субботник по санитарной очистке и благоустройству территории «Зеленая Весна»;

- акции «Чистый берег» (проведены мероприятия по очистке территорий водоохранных зон от мусора и ТБО);

- муниципальный конкурс детских творческих работ на экологическую тематику «Зелёное будущее планеты»;

- приобретено 28 контейнеров для сбора ТКО;

- при содействии Администрации района организована волонтёрская организация, участники которой проводят акции по раздельному сбору отходов «Вторсырьё на благотворительность». Собранное вторсырьё, по мере накопления необходимого объёма, направляется переработчикам, а вырученные средства направляются на благотворительность;

-в образовательных учреждениях района установлено 4 специальных бокса для сбора батареек.

Кроме того, в 2021 году на территории муниципального района Безенчукский за счет средств местного бюджета ликвидировано 38 навалов мусора общей площадью 0,315 га (в 2020 году – 35 навалов мусора общей площадью 0,248 га).

В рамках Государственной программы Самарской области "Комплексное развитие сельских территорий Самарской области на 2020-2025 годы " произведено благоустройство контейнерных площадок в с.Преполовенка(федеральный бюджет – 279 тыс. рублей, областной бюджет – 45,4 тыс. рублей, местный бюджет – 139 тыс. рублей).

По государственной программе Самарской области «Поддержка инициатив населения муниципальных образований Самарской области» на 2017-2025 годы» обустроены контейнерные площадки ТКО в с/п Звезда (областной бюджет – 420 тыс.руб., средства бюджета поселения– 90 тыс.руб., средства физ.лиц – 90 тыс.руб.).

В п.г.т. Безенчук проводятся регулярные стационарные наблюдения за загрязнением атмосферного воздуха.

По результатам мониторинга за 2021 год отобрано и проанализировано 4784 проб атмосферного воздуха, превышений ПДК не зафиксировано, все концентрации в пределах ПДК.

В рамках национального проекта «Экология» в состав мероприятий государственной программы Самарской области «Оздоровление Волги. Строительство и реконструкция (модернизация) очистных сооружений централизованных систем водоотведения" на 2019 - 2024 годы» включены работы по реконструкции канализационных очистных сооружений пгт. Безенчук.

В 2021 году проведены проектные работы, документация проходит государственную экспертизу на строительно-монтажные работы. Ожидаемое начало реконструкции – декабрь 2022 года.

# *5. Социальная политика.*

## *5.1. Реализация на территории муниципального района Безенчукскийжилищной политики.*

На 01.01.2021 года в списках очерёдности на улучшение жилищных условий состояло 695 семей.

В 2021 году на улучшение жилищных условий граждан муниципальному району Безенчукский было выделено - 29 015,832 тыс. руб.

В 2021 году приобретено:

- квартира инвалиду второй группы – 677,952 рублей (средства федерального бюджета);

- 3 квартиры труженикам тыла (средства областного бюджета – 3829,320тыс. рублей);

- квартира работнику бюджетной сферы (средства в размере 812,280 тыс. рублей);

- 12 квартир детям-сиротам и детям, оставшихся без попечения родителей (средства областного и федерального бюджетов – 15 317,280 тыс.рублей).

На реализацию подпрограммы «Молодой семье доступное жилье» до 2023 года государственной программы Самарской области «Развитие жилищного строительства в Самарской области» до 2024 года», в 2021 году выделено 8 379 тыс.рублей на получение 17 сертификатов на приобретение жилья или строительство индивидуального жилого дома молодым семьям.

В рамках реализации IIэтапа программы «Переселение граждан из аварийного жилищного фонда, признанного таковым до 01.01.2017 года» до 2024 года» на территории района приобретено 14квартир, что позволило переселить в новые благоустроенные жилые помещения 35 граждан.

В 2021 году предоставлено 6 жилых помещений, по договору социального найма малоимущим гражданам.

В общей сложности в 2021 году на территории района улучшили свои жилищные условия 54семьи.

Закрыты очерёдности по следующим категориям граждан: труженики тыла, вынужденные переселенцы, инвалиды и семьи, имеющие детей-инвалидов.

На 01.01.2022 года в очерёдности на улучшение жилищных условий состоят 584 семьи. За 2021 год очерёдность уменьшилась на 111 семей, в том числе: 4 - смена места жительства, 7 – естественная убыль, 61 - улучшение жилищных условий самостоятельно, 39 – улучшение жилищных условий с помощью гос.поддержки.

В соответствии с Законом Самарской области от 01.03.2005 г. № 94-ГД «О земле» льготным категориям граждан предоставлено 73 земельных участков, в том числе: 22 - многодетным семьям, 50 - молодым семьям, 1 – семьям, имеющим в своем составе детей-инвалидов.

## *5.2. Организация предоставления общедоступного и бесплатного начального, общего, основного общего, среднего (полного) общего образования по основным общеобразовательным программам и общедоступного бесплатного дошкольного образования на территории муниципального района, а также организация отдыха детей в каникулярное время.*

Система образования м.р.Безенчукский представлена 16 общеобразова-тельными учреждениями, 21 структурным подразделением, реализующими программы дошкольного образования и 2 структурными подразделениями дополнительного образования детей.

В системе общего образования района сохраняется возможность доста-точно высокого уровня подготовки обучающихся.

100 % выпускников среднего общего образования (117 человек) получили документы государственного образца об образовании, из них 27 (23%) - особого образца.

100% выпускников основного общего образования, допущенных к государственной (итоговой) аттестации (371 человека), получили документы об образовании без прохождения данной процедуры, из них 47 (12,7 %) - особого образца.

Доступность дошкольного образования – одна из приоритетных задач и значимый показатель социального климата в районе.

В 2021 году в 75 группах воспитывалось 1645 детей. Охват детей в воз-расте от 1 года до 7 лет услугами дошкольного образования составил 66,1%.

На содержание муниципального имущества, находящегося в оперативном управлении учреждений образования в 2021 году направлено 86 863,6 тыс.руб, из них средства областного бюджета 18 645,7 тыс. рублей, районного бюджета – 68 217,9 тыс.рублей. На текущий и капитальный ремонт из районного бюджета израсходовано 31 721,6 тыс.рублей, областного бюджета – 17 971,6 тыс.рублей.

В рамках национального проекта «Образование» (региональный проект «Современная школа») при поддержке Администрации района за последние два года создана материально-техническая база для реализации основных и дополнительных общеобразовательных программ цифрового, естественно-научного, технического и гуманитарного профилей - открыты Центры цифрового и гуманитарного профилей «Точки роста» в шести общеобразовательных учреждениях (ГБОУ СОШ с.Екатериновка, ГБОУ СОШ с.Переволоки,ГБОУ СОШ с.Преполовенка – 2012 г.;ГБОУ СОШ №2 п.г.т.Безенчук – 2020 г.; ГБОУ СОШ с.Ольгино и ГБОУ СОШ ж-д.ст.Звезда – 2019г.). Центры «Точка роста» обеспечены современным оборудованием, в них организованы рабочие зоны по предметным областям «Технология», «Информатика», «ОБЖ», зоны коворкинга, медиазона и шахматная гостиная. В настоящий момент Центры обеспечивают 100 % охват детей новыми методами обучения по данным предметным областям.

В ГБОУ СОШ №3 п.г.т.Безенчук поступило оборудование в рамках реализации направления «Цифровая образовательная среда».

На базе ГБОУ СОШ №4 п.Безенчук третий год успешно работает детский мини-технопарк «Квантум», включающий в себя четыре квантума, оборудованных за счет средств регионального бюджета располагающихся в кабинетах полностью отремонтированных и оснащенных мебелью за счет средств муниципалитета. Деятельность мини-технопарка позволила охватить школьников самыми современными формами организации образовательного процесса, и увеличить численность детей, занимающихся в объединениях технической направленности. В настоящий момент на постоянной основе в мини-технопарке занимаются 225 детей из образовательных учреждений района. Мини-технопарк способствует формированию технологических компетенций и ранней профессиональной ориентации детей.

В 2021 году открыт еще один мини-технопарк на базе ГБОУ СОШ п.г.т.Осинки, что помогает охватить самыми современными образовательными технологиями большое количество детей м.р.Безенчукский.

Также на территории района реализуются проекты по ранней профессиональной ориентации (цикл открытых уроков «ПроекториЯ», малые профессиональные пробы, «Билет в будущее»), учащиеся школ активно вовлечены в волонтерскую и социально-активную деятельность.

Целевой показатель регионального проекта «Успех каждого ребенка» Национального проекта «Образование» «доля детей в возрасте от 5 до 18 лет, охваченных дополнительным образованием», (в % с учетом занятости в учреждениях сферы образования, культуры и спорта) в 2021 году превысил плановый показатель в 77% и составил 79,6% . Общее количество детей от 5 до 18 лет - 5593 чел, охвачены дополнительным образованием - 4452 человек.

В Безенчукском районе в 2021 году сеть детских оздоровительных организаций включала 15 лагерей с дневным пребыванием детей, в которых отдохнули 530 учащихся.

Активная общественно полезная занятость детей осуществлялась через организацию деятельности производственных бригад (1125 учащихся), различных трудовых десантов и добровольческих акций.

В ходе летней оздоровительной кампании 2021 года в Безенчукском районе активно использовались экономичные малозатратные формы отдыха, позволяющие обеспечивать широкий охват учащихся организованными формами досуга. Так в летний период проходили учебно-тренировочные занятия для воспитанников объединений физкультурно-спортивной направленности, работали учреждения дополнительного образования, пришкольные площадки, площадки по месту жительства.

Особое внимание уделялось занятости детей группы риска и детей из социально-незащищенных семей в летний период. Так, были заняты различными видами деятельности 29 учащихся, из числа стоящих на различных видах учета, свыше 700 человек из социально незащищенных семей и семей, находящихся в трудной жизненной ситуации.

## *5.3. Создание условий для оказания медицинской помощи населению на территории муниципального района.*

Систему здравоохранения представляет ГБУЗ СО «Безенчукская ЦРБ», в состав которого входит: поликлиническое отделение мощностью 600 посещений в смену; 6 офисов врачей общей практики на 300 посещений в смену;22 ФАПа;стационар круглосуточного пребывания, состоящий из 8 отделений (мощность - 154 коек); стационар дневного пребывания на 10 коек гинекологического профиля; дневной стационар при амбулаторно-поликлинических учреждениях.

В 2021 году на базе ГБУЗ СО «Безенчукская ЦРБ» был создан и работал моногоспиталь для лечения пациентов а новой коронавирусной инфекцией. С 06.04.2022 года стационар БЦРБ возобновил работу в штатном режиме.

В ГБУЗ СО «Безенчукская ЦРБ» трудится 85 врачей, 257 медсестер, 96 санитарок. Укомплектованность по штатному расписанию врачами составляет 79%, медсестрами - 77%. Общая штатная укомплектованность врачами и средним медицинским персоналом - 78%.

Обеспеченность населения района врачами в 2021 году составила 22,4 на 10 тысяч населения (целевой показатель – 36). Обеспеченность населения средним медицинским персоналом – 63,3 на 10 тысяч населения (целевой показатель – 77,1).

В 2021 году приняты на работу 7 врачей (четыре из них - по программе «Земский доктор», один - по целевому направлению по специальности «дерматовенерология»), 8 средних медицинских работников.

На 31.12.2021 г. по учреждению имеется 9 вакансий врачей, 2 вакансии среднего медицинского персонала. В 2021 году заключено 3 целевых договора на обучение по специальности «лечебное дело», для заключения целевого договора в 2021 году по программе специалитета обратилось 8 претендентов, по программе ординатуры – 2 претендента.

В отчётном году ЦРБ получила мобильный ФАП, который позволяет сделать вакцинацию от COVID-19 жителей района более удобной и доступной.За счёт средств районного бюджета (490,6 тыс.руб.) завершён капитальный ремонт помещений «Самарская областная станция скорой медицинской помощи»

## *5.4. Обеспечение условий для развития на территории муниципального района физической культуры и массового спорта, организация проведения официальных физкультурно-оздоровительных и спортивных мероприятий муниципального района.*

В области физической культуры и спорта на территории муниципального района Безенчукский ведут свою работу 3 учреждения: МАУ «Комитет по физической культуре и спорту», ГБОУ СОШ № 2 структурное подразделение «Детско-юношеская спортивная школа», ГАУ «СДЮШОР № 4 «Ринг». Трудятся 74 штатных специалиста, из них 55 человек с высшим образованием.

Для занятий различными видами спорта используется 98 спортивных сооружений.

В рамках государственной программы Самарской области «Развитие физической культуры и спорта Самарской области на 2014-2021 годы» был построен ССОК «Молодёжный», который в 2021 году посетило более 41 тыс.чел. (27 тыс.чел. – бассейн и тренажёрный зал, 14 тыс.чел. – универсальный спортивный зал).

В рамках спортивного календаря в 2021 году было проведено 43 соревнования по различным видам спорта, в которых приняло участие более 5,5 тыс.участников.

Спортсмены района приняли участие в 27 областных и региональных соревнованиях: лыжных гонках, легкой атлетике, бокс, борьбе дзюдо и самбо.

Муниципальный район Безенчукский участвовал в Областной спартакиаде среди муниципальных районов Самарской области в 27 соревнованиях по различным видам спорта, где занял 3 общекомандное место.

Среди лучших результатов: 1 место соревнований спортивных семей, 2 место гиревой спорт, 3 место лыжные гонки и зимний полиатлон, 4 место настольный теннис, шахматы, 5 место хоккей с шайбой.

Команда ГБОУ СОШ № 1 п.г.т.Безенчук одержала победу на Областном этапе и приняла участие во Всероссийском этапе Всероссийских спортивных играх школьных спортивных клубов.

Юноши 2007-2008 годов рождения стали победителями Первенства области и заняли 4 общекомандное место в первенстве РФ по легкоатлетическому многоборью «Шиповка юных».

Спортсмены района приняли участие во Всероссийских праздниках «Лыжня России», «Кросс Нации», во Всероссийских марафонах и полумарафонах проходивших на территории Самарской области.

МАУ «Комитет по ФКС» активно принимал участие в проведении областных турниров «Золотая шайба», «Лето с футбольным мячом».

Продолжается работа по внедрению ВФСК «ГТО» среди всех категорий населения. Было организовано и проведено 23 районных фестиваля тестирования выполнения нормативов испытаний комплекса ГТО с общим охватом участников более 700 человек, из которых 268 выполнили нормативы на различные знаки отличия. Доля населения, зарегистрированного в электронной базе данных от общей численности населения составляет 19,8 %.

Команда района заняла 3 место в зимнем фестивале ВФСК «ГТО».

Во IIВсероссийском фестивале чемпионов комплекса «ГТО» спортсменка района Мария Серенкова стала бронзовым призером в командном первенстве и победителем в индивидуальных соревнованиях.

Количество населения, систематически занимающихся физической культурой и спортом в 2021 году – 17 240 человек, что составляет 48,5 % от всего населения района (в 2020 году – 46,4 %).

В 2021 году выполнены все установленные целевые показатели регионального проекта «Спорт – норма жизни» Национального проекта «Демография»:

- доля детей и молодёжи возрасте от 3 до 29 лет, систематически зани-мающихся физической культурой и спортом в общей численности молодёжи в возрасте от 3 до 29 лет составила 92% при плане – 84,2 %;

- доля населения среднего возраста (женщины от 30 до 54 лет, мужчины от 30 до 59 лет), систематически занимающихся физической культурой и спортом в общей численности населения среднего возраста (женщины от 30 до 54 лет, мужчины от 30 до 59 лет) составила 42% (план – 41,9%);

- доля населения старшего возраста (женщины от 55 до 79 лет, мужчины от 60 до 79 лет), систематически занимающихся физической культурой и спортом в общей численности населения старшего возраста (женщины от 55 до 79 лет, мужчины от 60 до 79 лет) составила 14,5 % (план – 14,2%).

Физическая культура и спорт – одно из приоритетных направлений социально-экономического развития муниципалитета. Ежегодно по инициативе главы Безенчукского района В.В. Аникин и депутатов Собрания представителей района на стимулирование развития спорта из местного бюджета выделяются средства на денежные премии спортсменов, добившихся высоких спортивных результатов на соревнованиях областного и всероссийского уровней, и их тренерам.

Несмотря на то, что в связи с пандемией многие соревнования были отменены, наши спортсмены показали свои лучшие результаты на тех спортивных мероприятиях, которые удалось провести в этом году. Всего было награждено 53 спортсмена и 3 тренера.

По государственной программе Самарской области «Поддержка инициатив населения муниципальных образований Самарской области» на 2017-2025 годы за счёт средств областного бюджета, районного бюджета, средств бюджетов поселений и привлечённых средств физических и юридических лиц реализованы проекты:

с/п Звезда «Движение вверх» -обустройство волейбольной площадки (областной бюджет – 321,5 тыс.руб., районный бюджет – 69 тыс.руб., средства физ.лиц – 69,1 тыс.руб.);

с/п Песочное «Мы выбираем спорт» - установка уличных тренажёров (областной бюджет – 111 тыс.руб., районный бюджет – 7,9 тыс.руб., средства юр..лиц – 39,6 тыс.руб.);

г/п Безенчук «Готов к труду и обороне» - установка уличных тренажёнов на территории с/к «Молодёжный» (областной бюджет – 203,1 тыс.руб., районный бюджет – 52,3 тыс.руб., средства физ.лиц – 2 тыс.руб.);

г/п Безенчук «Я люблю ГТО» - установка архитектурной композиции на территории с/к «Молодёжный» (областной бюджет – 183,3 тыс.руб., районный бюджет – 108,5 тыс.руб., средства физ.лиц – 8,9 тыс.руб.).

В 2021 году за счёт средств местного бюджета разработана проектно-сметная документация по объекту «Строительство стадиона «Колос», расположенного по адресу п.г.т. Безенчук.ул.К.Маркса, 55.

***5.5. Организация и осуществление мероприятий межпоселенческого характера по работе с детьми и молодёжью.***

Реализация государственной молодежной политики осуществляется в рамках муниципальной программы «Создание условий для улучшения качества жизни населения, а так же реализация государственной молодёжной политики на территории муниципального района Безенчукский Самарской области на 2020-2022 годы»

МБУ «Центр социальных проектов и молодежных инициатив» (далее МБУ «Центр инициатив») в 2021 году проведено 342 мероприятия (в 2020 году - 331) различного характера (военно-патриотические, культурно-досуговые, образовательные, конкурсные, профилактические и др.). Общее количество участников – 10 740 человек (на 890 человек больше, чем в 2020 году или на 8,3%).

В 2021 году на базе МБУ «Центр инициатив» активно работал зональный центр патриотического воспитания и подготовки граждан (молодежи) к военной службе (далее зональный центр). Зональным центром, в рамках межведомственного взаимодействия между образовательными учреждениями и ветеранскими организациями, была организована наставническая работа юнармейских отрядов в каждом образовательном учреждении. Всего в муниципальном районе Безенчукский образовано 18 юнармейских отрядов, состоящих из школьников и студентов общей численностью более 1500 человек.   
 В 2021 году МБУ «Центр инициатив» организована работа штаба всероссийской акции взаимопомощи «Мы вместе». Безенчукские волонтеры обработали более двух тысяч заявок, шили маски для Безенчукской ЦРБ , раздавали маски и информационные листовки для жителей, организовывали информационные мероприятия для жителей.

Продолжили работу социальные проекты «Забота» и «Посади семейное дерево». Проведены 2 гражданско-патриотические акции «Мы – граждане России» (торжественная церемония выдачи паспортов 14-летним гражданам). По традиции прошли мероприятия, приуроченные ко Дню молодежи, Дню флага РФ, Дню солидарности в борьбе с терроризмом.

В седьмой раз в Безенчуке прошел велопробег, посвященный дню Государственного флага и 76 годовщине Победы в Великой Отечественной Войне. В нем приняло участие более 100 жителей п.г.т. Безенчук и юнармейцы отряда им А.А. Кузьмичева из с. Преполовенка. Традиционно возглавил колонну участников руководитель муниципального района. В рамках празднования 76-летия победы в Великой Отечественной войне было проведено более 200 патриотических мероприятий: исторические квесты, посты №1, уроки мужества, мини-парады.

В структуру Муниципального бюджетного учреждения культуры муниципального района Безенчукский Самарской области «Многофункциональный культурный центр» входят 53 учреждения, в том числе: 24 сельских домов культуры и клубов, 24 библиотеки, автоклуб, музейно-выставочный центр, киноконцертный зал «Юбилейный». В учреждении работают 110 специалистов, из них в сельских поселениях - 67.

С целью удовлетворения запроса населения реализуются мероприятия различные по форме и структуре для разновозрастной целевой аудитории, а так же в режиме онлайн. Среди которых, мероприятия патриотической направленности, посвященные календарным и знаменательным датам, семейные и детские праздники.

За текущий год было проведено 3797 мероприятий, которые посетило 365051 человек, из них 63098 детей.

В киноконцертном зале «Юбилейный» осуществляется полноценный кинопоказ новинок отечественного и зарубежного кинематографа. Данное учреждение доступно для всех категорий маломобильных граждан. За период 2021 года проведено 2443 киносеансов, которые посетили 11365 человек.

Основной задачей по развитию культурно-досуговой деятельности в муниципалитете является укрепление материально-технической базы учреждений. На сегодняшний день учреждения в сфере культуры располагаются в районе в 33 зданиях, из них здание МБУК «МКЦ» (п.Безенчук, ул.Советская, 180) признано аварийным, здания Звездинского СДК, Песоченского СДК, Александровского СДК требуют капитального ремонта.

В этом году начат ремонт в музейно-выставочном центре, составлена сметная документация «Ремонт Купинского СДК» стоимостью 40 млн.руб., проводился ремонт Звездинского СДК.

Заключены муниципальные контракты на выполнение работ по инженерным изысканиям и разработке проектной документации по объекту:

«Проектирование и строительство районного центра досуга, расположенного по адресу: п.г.т.Безенчук. ул.Мамистова д.35».

По государственной программе Самарской области «Поддержка инициатив населения муниципальных образований Самарской области» на 2017-2025 годы за счёт средств областного бюджета, районного бюджета, средств бюджетов поселений и привлечённых средств физических и юридических лиц реализованы проекты:

с/п Звезда «Труженики тыла-незаметные герои войны» - благоустройство сквера с установкой памятника (областной бюджет – 339,6 тыс.руб., районный бюджет – 72,8 тыс.руб., средства физ.лиц – 73 тыс.руб.);

с/п Песочное «Мы память бережно храним» - установка памятника лётчикам-инструкторам. Погибшим в годы ВОВ (областной бюджет – 199,5 тыс.руб., районный бюджет – 65,1 тыс.руб., средства юр..лиц – 20,4 тыс.руб.);

с/пПреполовенка «Памяти павших будем достойны» - обустройство территории около памятника Воину Победителю (областной бюджет – 454,7 тыс.руб., районный бюджет – 149 тыс.руб., средства юр..лиц – 46 тыс.руб.).

## *5.6. Организация библиотечного обслуживания населения межпоселенческими библиотеками, комплектование и обеспечение сохранности их библиотечных фондов. Создание условий для развития местного традиционного народного художественного творчества в поселениях, для обеспечения поселений услугами по организации досуга и услугами организации культуры.*

В 2021 году библиотеки МБУК «МКЦ», как и другие учреждения культуры РФ строили свою деятельность с соблюдением ограничительных мер по посещаемости массовых мероприятий и посещениям людей, находящихся в группах риска. Обслуживание пользователей производилось в совмещенных форматах: в стационаре, внестационара и удаленно. Пользователи могли виртуально посетить различные мероприятия: онлайн-встречи, виртуальные выставки, онлайн-экскурсии, мастер-классы, конкурсы, сетевые акции и др. Онлайн-мероприятия проводились и размещались на официальном сайте библиотек МБУК «МКЦ» <https://mbo.smr.muzkult.ru/about>, на портале «Культура. РФ», а также в группах в социальных сетях «ВКонтакте».

Показатель «Количество обращений к библиотеке удаленных пользователей» в отчетном году составил - 41 188, что на 17% больше, чем в 2020 году.

Внестационарные формы библиотечного обслуживания в Безенчукском районе используют 18 библиотек. В 2021 г. муниципальные библиотеки охватили внестационарным обслуживанием 5,4 тыс. человек (что на 46% больше, чем в 2020 году). Им было выдано 1318 экземпляров документов (29% от общего числа документовыдачи).

В отчетном году специалисты и читатели библиотек МБУК «МКЦ» приняли участие в Международных, Всероссийских, Межрегиональных, областных и районных акциях, конкурсах и фестивалях. Всего участниками мероприятий стали более 4000 человек.

В 2021 г. продолжилась реализация национального проекта «Культура». Основные показатели деятельности библиотек:

**«**количество посещений**» -**258 812 (177% к уровню 2020 года);

«количество зарегистрированных пользователей**»** - 19245 чел. из них дети–6887чел., юношество - 3713 чел;

«количество выданных (просмотренных) документов» - 452 298 экз. (169% к уровню 2020 года);

«охват населения библиотечным обслуживанием» - 49,4%,в 2020 году он составлял 43,6%.

В фонде библиотек МБУК «МКЦ» на 31.12.2021 года состоит 326714 экземпляров документов. Всего за отчетный год в библиотеки района поступило 4386 экземпляров новой литературы. Финансирование на комплектование книжного фонда составило 648, 1 тыс. руб., в том числе из средств районного бюджета – 344,5 тыс.руб., федерального – 303,6 тыс.руб.

В целях обеспечения сохранности фонда ежегодно проводятся плановые проверки его состояния, организуется работа по переплету и ремонту документов. В 2021 году своими силами было отремонтировано около 700 книг.

# *6.Общественная безопасность.*

## *6.1. Участие в профилактике терроризма и экстремизма, а также в минимизации и (или) ликвидации последствий проявлений терроризма и экстремизма в границах муниципального района.*

В Администрации района действует антитеррористическая комиссия муниципального района Безенчукский по профилактике терроризма, а также минимизации и (или) ликвидации его последствий.

В отчётном периоде на территории района фактов проявления экстремизма и терроризма не выявлено. Фактов, связанных с созданием и функционированием общественных и религиозных объединений, деятельность которых направлена на распространение идей национальной розни и религиозного экстремизма не зафиксировано.

Во время проведения на территории района культурно-массовых и общественно-политических мероприятий, никаких правонарушений со стороны политических партий, общественных и религиозных организаций, а также отдельных граждан, выявлено не было.

В рамках муниципальной программы «Защита населения от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера, организация мероприятий по гражданской обороне в муниципальном районе Безенчукский на 2020-2022 годы», в целях совершенствования системы профилактических мер антитеррористической и антиэкстремистской направленности в 2021 году проведены следующие мероприятия:

- реализация мероприятий Комплексного плана противодействия идеологии терроризма в РФ на 2019-2023 годы. Профилактика терроризма и экстремизма на территории района;

-Оснащение общеобразовательных учреждений, ДОЛ Солнечный берег охранной сигнализацией и системой комплекса технических средств охраны

- установка входных дверей в общеобразовательных учреждениях ГБОУ СОШ № 3, СП ГБОУ СОШ №4 д/с "Росинка" в п.г.т. Безенчук, СП ГБОУ СОШ №4 д/с "Тополек" в п.г.т. Безенчук,ГБОУ СОШ "Переволоки";

- техническое обслуживание системы комплекса технических средств охраны;

- охрана общеобразовательных учреждений;

- оборудование общеобразовательных учреждений системой контроля и управления доступом.

Объем финансирования за выполненные мероприятия по профилактике терроризма и экстремизма в 2021 году составил 2319,9тыс.руб.

## *6.2. Предупреждение и ликвидация последствий чрезвычайных ситуаций в границах муниципального района.*

Осуществление мероприятий по предупреждению и ликвидации послед­ствий ЧС, а также по обеспечению безопасности людей на водных объектах, охране их жизни и здоровья организуется в соответствии с Планом основных мероприятий муниципального района Безенчукский в области гражданской обороны, предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций, обеспече­ния пожарной безопасности и безопасности людей на водных бассейнах, согласованным с ГУ МЧС РФ по Самарской области.

В целях предупреждения возникновения и развития чрезвычайных ситуаций, совершенствования, развития и обеспечения выполнения мероприятий по защите населения и территорий от чрезвычайных ситуации природного и техногенного характера на территории Безенчукского района разработана и функционирует муниципальная программа «Защита населения от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера, организация мероприятий по гражданской обороне в муниципальном районе Безенчукский на 2020-2022 годы». Кассовое исполнение данной программы в 2020 году составило 6510479,09 рублей.

В Администрации района создана комиссия комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности муниципального района Безенчукский. В 2021 году в соответствии с планом основных мероприятий районной комиссии и исходя из складывающейся обстановки на территории района было проведено 16 заседаний комиссии, из них: 4 плановых, 12 внеочередных.

За отчетный период 2021 года на территории района чрезвычайных ситуаций не возникало.

## *6.3. Организация охраны общественного порядка.*

В соответствии со статьей 72 Конституции Российской Федерации обеспечение законности, правопорядка, общественной безопасности относится к предметам совместного ведения Российской Федерации и ее субъектов.

Статьей 132  Конституции Российской Федерации осуществление охраны общественного порядка отнесено к ведению местного самоуправления.

Федеральный закон от 6 октября 2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» закрепил для муниципальных образований два способа охраны общественного порядка на своей территории: профессиональными органами (сотрудники Отдела МВД России по Безенчукскому району Самарской области) и силами общественности.

Охрана общественного порядка силами общественности осуществляется в соответствии с Федеральным законом от 02.04.2014 № 44-ФЗ «Об участии граждан в охране общественного порядка».

К одниму из эффективных способов предупреждения уличной преступности и повышенияуровняобщественной безопасности можно отнести деятельность добровольных формирований населения, которая на сегодня в муниципальном районе Безенчукский получила свое развитие.

В 2021 году в муниципальном районе Безенчукский продолжена активная работа с отрядом Хуторского Казачьего Общества «Хутор Безенчукский».

Число добровольных народных дружинников составило 23 человека. В летний период 2021 года в целях профилактики правонарушений несовершеннолетними и в отношении них на основании договора с МУП ДОЛ «Солнечный берег» казаки КДНД ХКО «Хутор Безенчукский» осуществляли круглосуточную охрану общественного порядка на территории оздоровительного лагеря.

В летний период 2021 года в целях осуществления мероприятий по обеспечению безопасности людей на водных объектах матросы спасатели из числа казаков ХКО «Хутор Безенчукский» проводили охрану общественного порядка на муниципальных пляжах вс.п. Екатериновка и с.п. Васильевка, данная работа будет продолжена и в последующем.

По договору с ООО «Энергоресурс» осуществлялась круглосуточная противопожарная охрана на объекте районного полигона ТБО в период с апреля по сентябрь. В районе образован казачий пожарно-спасательный отряд «СПАС».

В 2021 году на реализацию мероприятий по охране общественного порядка на территории района в рамках Программы запланировано 540 600,00руб. бюджетных ассигнований в рамках реализации муниципальной программы «Профилактика правонарушений и обеспечение общественной безопасности на территории муниципального района Безенчукский на 2020-2022г.г.», утвержденной Постановлением администрации муниципального района Безенчукский от 08.11.2019 № 1314.

# 

# *7. Обеспечение деятельности Администрации муниципального района Безенчукский Самарской области.*

## *7.1. Формирование и содержание муниципального архива, включая хранение архивных фондов поселений.*

На 01.01.2022 года в муниципальном архиве хранится 196 фондов как действующих, так и ликвидированных предприятий. Всего 32268 дел, в том числе 22266 дел постоянного срока хранения, из них 13961 дел, относящихся к собственности Самарской области, на которые бюджету муниципального района представляются субвенции на осуществление государственных полномочий (2021 год – 247,0 тыс. руб.), 9515 дел по личному составу, 199 дел личного происхождения, фотодокументов 288 ед. хранения.

Экспертно-проверочная комиссия управления государственной архивной службы Самарской области в 2021 году утвердила описи постоянного срока хранения по 16-ти учреждениям в количестве 584 дел, согласовала описи по личному составу в количестве 258 дел.

За 2021 год принято документов от учреждений в количестве 443 дела постоянного хранения и 29 дел личного происхождения. За отчетный период архивным отделом исполнено 742 запроса социально-правового и имущественного характера, их них с положительным результатом 551 запрос.

## *7.2. Учреждение и использование печатного СМИ для доведения*

## *официальной информации.*

Учитывая, что официальному опубликованию (обнародованию) подлежат все муниципальные правовые акты муниципального района, официальное опубликование (обнародование) которых требуется в соответствии с действующим законодательством, Уставом района, а также иные муниципальные правовые акты, затрагивающие права, свободы и обязанности человека и гражданина, Администрация района имеет право учреждать печатное средство массовой информации.

Источником официального опубликования муниципальных правовых актов муниципального района Безенчукский является газета «Сельский труженик» и газета «Вестник муниципального района Безенчукский», которая издается в соответствии с решением Собрания представителей района от 30.07.2015 года № 603/77.

На страницах газет публикуются нормативно – правовые акты Собрания представителей района и Администрации муниципального района Безенчукский.

Финансирование мероприятий по официальному опубликованию (обнародованию) муниципальных правовых актов муниципального района осуществляется за счет средств бюджета района. В 2021 году на эти цели направлено 918 тыс. рублей.

# *8.Вопросы, не отнесённые к вопросам местного значения муниципального района.*

## *8.1. Реализация права на участие органов местного самоуправления в организации и финансировании мероприятий занятости населения.*

В рамках Государственной программы Самарской области "Содействие занятости населения Самарской области на 2019-2023 годы" по мероприятию «Организация временного трудоустройства несовершеннолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет в свободное от учебы время и во время каникул" Государственным казённым учреждением «Центр занятости населения» м.р. Безенчукский совместно с МБУ «Центр социальных проектов и молодежных инициатив» и НИИСХ – филиала Самарского НЦ РАН в течение 2021 года было трудоустроено 86 несовершеннолетних граждан в свободное от учебы время и во время каникул. На эти цели было направлено 438,8 тыс. рублей, в том числе 67,8 тыс. рублей из районного бюджета; 371 тыс. рублей из областного бюджета.

## 

## *8.2. Реализация права на осуществление финансирования и софинансированиякапитального ремонта жилых домов, находившихся в муниципальной собственности.*

В целях реализации Закона Самарской области «О системе капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах, расположенных на территории Самарской области» постановлением Правительства Самарской области от 29 ноября 2013г. № 707 утверждена региональная Программа капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах, расположенных на территории Самарской области.

Согласно действующему законодательству контроль за ходом реализации Программы осуществляет Министерство энергетики и жилищно-коммунального хозяйства Самарской области.

За период с 2014 по 2021 годы на территории м. р. Безенчукский капитальный ремонт выполнен в 106 -ти МКД, в 2021 году – в 36-ти МКД.

Задача органов местного самоуправления - обеспечить повышение уровня собираемости взносов на капитальный ремонт общего имущества в МКД.

По данным некоммерческой организации «Региональный оператор Самарской области «Фонд капитального ремонта» сбор по м. р. Безенчукский по состоянию на 01.03.2022 г. (за период с 2014 по 2021 г.г.) составил 89,36% (на 1,39% выше аналогичного периода прошлого года).

# *9.Исполнение государственных полномочий.*

## *9.1. Организация и осуществление деятельности по опеке и попечительству.*

По состоянию на 01.01.2022 г. в органе опеки и попечительства района состоят на первичном учете 119 детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей.

Выявлено за 2021 год – 13 детей, из них сирот – 6, социальных сирот – 7.Устроены в замещающие семьи 13 детей.

Случаи отказа от новорожденных детей отсутствуют с 2003 года.

Численность родителей, лишенных родительских прав – 9, в отношении 12 детей.

На 01.01.2022 на воспитании в семьях района находятся 114 детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, из них под опекой – 75, в приемных семьях – 39.

На 01.01.2022 г. путевки в детские оздоровительные учреждения получили 32 ребёнка из замещающих семей.

## *9.2. Охрана труда.*

На исполнение полномочий в сфере охраны труда выделено 502,5тыс.рублей. В соответствии с муниципальной программой «Реализация кад­ровой политики органов местного самоуправления, соблюдение требований охраны труда и противодействие коррупции в муниципальном районе Безенчукский Самарской области на  2020 - 2022 годы» проведена специальная оценка условий труда 48 рабочих мест муниципальных учреждений и пред­приятий, организовано обучение 27 руководителей и специалистов муниципальных учреждений района  по программе «Охрана труда» и «Пожарно-технический минимум для руководителей и лиц, ответственных за обеспечение пожарной безопасности», проведено 4 семинара. Приобретено 6 единиц компьютерной техники. В целях формирования у подрастающего поколения культуры охраны труда, внимательного отношения к вопросам безопасности труда и сохранения жизни и здоровья в процессе трудовой деятельности, привлечения внимания общественности к проблемам охраны труда в 2021 году на территории муниципального района Безенчукский проведен районный детский конкурс «Безопасный труд в моем представлении». Победители награждены ценными подарками.

На эти цели израсходовано 274,1 тыс.рублей.

Информирование населения района о состоянии условий и охраны труда в организациях, произошедших несчастных случаях на производстве, проведении всероссийских конкурсов, изменениях в законодательстве по охране труда  происходит через районную газету «Сельский труженик» и официальный сайт Администрации муниципального района Безенчукский.  В 2021 году опубликовано  29 информационных материалов.

***9.3. Организация работы комиссии по делам несовершеннолетних.***

На осуществление деятельности Комиссии в 2021 году выделено 517,2 тыс. руб.

Проведено 24 заседания комиссии. Общее количество протоколов об административных правонарушениях поступившие в адрес Комиссии 219, из них: 105 протоколов на несовершеннолетних граждан, 114 протоколов на родителей (законных представителей) несовершеннолетних и иных взрослых лиц.

***9.4. Организацияработы административной комиссии.***

На организацию деятельности Административной комиссии  было выделено  921 тыс. руб.

В 2021 году было проведено 38 заседаний Административной комиссии, рассмотрено 348 протоколов.

Сумма наложенных штрафов составила 195 тыс. рублей, взыскано в добровольном и принудительном порядке – 150 тыс. руб.

## *9.5. Охрана окружающей среды.*

На исполнение переданных полномочий по государственному региональному экологическому надзору в 2021 году выделено из областного бюджета 534,1 тыс. рублей.

В 2021 году в рамках данного направления была согласована и проведена одна плановая проверка в отношении юридического лица (2020 г. – 4). Проведено 16 рейдовых обследований с целью выявления нарушений природоохранного законодательства (2020 г. – 12). Составлено 14 протоколов по факту нарушения законодательства в сфере охраны окружающей среды и природопользования (20120г. - 26). Сумма предъявленных штрафных санкций составила 25,5 тыс. рублей.

# *10. Заключение.*

Подводя итоги 2021 года, и реализуя намеченные ориентиры развития района в отчётном году, хочется отметить, что район третий год живёт в условиях антиководных ограничений. Они влияют на все сферы жизни, замедляют деловую активность различных отраслей экономики. И всё же многое удалось сделать благодаря слаженной командной работе Администрации района, депутатского корпуса и взаимодействию с жителями района.

В отчётном году сохранена положительная динамика развития района, наблюдается рост основных показателей, стабильно выплачивается заработная плата, все основные предприятия и учреждения функционируют в рабочем порядке.

Главной целью деятельности Администрации района остаётся повышение уровня жизни населения на базе устойчивого развития муниципального образования.

Вектор нашей работы на 2022 год определён Губернатором Самарской области Д.И.Азаровым в «Стратегии лидерства».

У Безенчукского района огромный экономический, интеллектуальный, образовательный и культурный потенциал для уверенного развития в современном мире. Всем нам: и власти, и обществу, и бизнесу, нужно объединив усилия, постараться сделать 2022 год максимально успешным.

Вместе мы способны сделать жизнь в Безенчукском районе ещё более качественной и комфортной для проживания граждан.